



## «В Коауиле проводозглашается коммунизм»

Вадим Дамье

2024

Вадим Дамье  
«В Коауиле провозглашается коммунизм»  
2024

Дамье В.В. «В Коауиле провозглашается коммунизм». Эпизод из истории Мексиканской революции (1912 г.) // Латиноамериканский исторический альманах. 2024. № 42. С. 30-59.

Перепечатываем из журнала «Латиноамериканский исторический альманах» статью историка анархизма В. В. Дамье о первом в истории провозглашении анархистского коммунизма (Мексика, 1912)

[ru.anarchistlibraries.net](http://ru.anarchistlibraries.net)

В начале 1912 года тринадцать революционеров с территории США пересекли реку Рио-Гранде и вступили на территорию мексиканского штата Коауила<sup>1</sup>. Они отправились сражаться с оружием в руках под красным знаменем Мексиканской либеральной партии (PLM), организации, которая была создана в 1901 году, боролась за свержение диктатуры президента Мексики Порфирио Диаса и первоначально объединяла сторонников самых различных взглядов – от либералов до анархистов. В 1906 году Организационная хунта PLM, возглавляемая братьями Рикардо и Энрике Флорес Магон, провозгласила программу установления в стране демократического режима и проведения ряда социальных реформ в интересах трудящихся слоев населения, включая возвращение крестьянам об-

<sup>1</sup> См.: Flores Magón R. Obras completas. Vol. IX. Regeneración (1912). México D.F., 2014. P. 376.

щинных земель (эхидос) и передачу крестьянам необрабатываемых земель, установление восьмичасового рабочего дня и запрет детского труда, введение минимально гарантированной заработной платы, права на выходной день, системы пенсий и компенсаций при несчастных случаях на производстве и так далее<sup>2</sup>. Партия действовала как подпольно на территории самой Мексики, так и среди мексиканских трудящихся в США, где в эмиграции и располагалась Организационная хунта. На местах создавались группы сторонников газеты «*Regeneración*», которую издавали Рикардо Флорес Магон и его товарищи. В такую группу, сформированную мексиканскими сельскохозяйственными рабочими в техасском Даркетте, в мае 1911 года вступил Примитиво Гутьеррес, который теперь и командовал небольшим отрядом повстанцев<sup>3</sup>. В техасском пограничном городке Дель-Рио Гутьеррес считался бесспорным лидером радикальной фракции «красных» (Colorado)<sup>4</sup> и сумел организовать энтузиастов на экспедицию через границу<sup>5</sup>.

Корреспондент «*Regeneración*» сообщал 15 февраля из техасского Сан-Антонио, что силы под командованием Гутьерреса действуют на севере штата Коауила с пятницы 8 февраля. Они полностью перерезали железнодорожное сообщение между Торреоном и Пьедрас-Неграс и не подчиняются другим оппозиционным лидерам<sup>6</sup>.

---

<sup>2</sup> Текст программы см.: *Idem. Programa del Partido Liberal y Manifiesto a la nación*. México D.F., 1992.

<sup>3</sup> *Idem. Obras completas*. Vol. IX. *Regeneración* (1912). P. 376.

<sup>4</sup> Непонятно почему «красных», если «colorado» означает «цветной». – прим. библиотеки анархизма.

<sup>5</sup> *Pasztor S. B. The Spirit of Hidalgo: The Mexican Revolution in Coahuila*. Calgary; East Lansing, 2002. P. 82.

<sup>6</sup> *La Bandera Roja* // *Regeneración*. 17 de febrero de 1912. No. 77. P. 3.

Коауила, по словам историка Сьюзен Пастор, «представляет уникальную почву для изучения смысла Мексиканской революции. Третий по размерам штат Мексики, Коауила была домом двух самых видных фигур революции – Франсиско Игнасио Мадеро и Венустиано Каррансы. В конце XIX столетия Коауила пережила стремительную модернизацию и экономическую трансформацию, сделавшую штат витриной порфиристской Мексики. В то же самое время, этот северо-восточный штат цеплялся за свое федералистское наследие путем периодического утверждения местной автономии и политической независимости перед лицом порфиристских попыток централизации. Когда в Коауиле развилась революция, она представляла две вещи: народную реакцию на экономическую модернизацию с порожденными ею сдвигами и изменения в политической системе Коауилы в ответ как на народное недовольство, так и на давление со стороны центрального правительства»<sup>7</sup>.

В расчетах и надеждах PLM Коауила занимала особое место. Регион не случайно считался одной из опор магонистов: этому способствовали как благоприятная социальная и духовная почва, так и пограничное положение с США, где действовали группы и ячейки партии, способные оказать реальную помощь бунтарям. В техасском Дель-Рио, который располагался прямо напротив мексиканского города Лас-Вакас, размещалась региональная штаб-квартира партии. Штат входил в «третью военную зону» PLM, включавшую также Тамаулипас, Сакатекас, Чиуауа и Техас. В северной Коауиле, а также в Торreonе и Сальтильо возникли магонистские клубы<sup>8</sup>. Партия пользовалась поддержкой как среди «средних классов», так и среди шах-

---

<sup>7</sup> Pasztor S. B. Op. cit. P. XIII.

<sup>8</sup> Ibid. P. 46.

теров, фабричных и сельскохозяйственных рабочих. Уже в 1906 и 1908 годах PLM пыталась организовать в штате повстанческое движение против режима Диаса. Городок Лас-Вакас, подвергшийся атаке ее отряда в июне 1908 года, рассматривается многими как «колыбель Мексиканской революции»<sup>9</sup>. Даже после этих первых поражений в горах на севере штата продолжали действовать магонистские партизаны<sup>10</sup>.

К 1910 году, PLM пользовалась существенным влиянием в ряде районов штата. По свидетельству учителя Хесуса Альфонсо Арреолы Переса, «перед началом революции северная часть Коауилы была решительной сторонницей Либеральной партии. Центр, из-за своих связей с Нуэво-Леоном, симпатизировал его губернатору Бернардо Рейесу, кандидату Северо-востока на замену генералу Диасу. Район Лагуны, со своей стороны, объявил себя противником переизбрания [Диаса], а Сальтильо находился под строжайшим надзором властей Федерации (...) Все – либералы, рейисты, противники переизбрания – были едины в одном требовании: сменить режим в Республике»<sup>11</sup>.

С началом Мексиканской революции в Коауиле, где остро сказывались воздействие экономического кризиса и безработицы, подняли восстание как силы мадеристов, так и магонисты (особенно в районе Лагуны и на севере штата). Фактически они оперировали во взаимосвязи до весны 1911 года. Но уже в мае в Коауиле и Тамаулипасе

<sup>9</sup> Medina Zapata J. J. Acuña: historia y progreso. Saltillo, 2016. P. 23.

<sup>10</sup> Pasztor S. B. Op. cit. P. 48. Подробнее о деятельности PLM в Коауиле до революции 1910-1917 годов смотреть: El magonismo en Coahuila / Introducción y selección de J. Miguel Flores. Saltillo, 2006.

<sup>11</sup> Цит. по: Martínez Sánchez L. El centro de Coahuila, Monclova durante la Revolución 1910-1920. Saltillo, 2011. P. 22.

ном Верхнего Льобрегата, а затем эта модель действий распространилась по всей Испании, достигнув кульминации в ходе Испанской революции 1936 года.

верные Мадеро войска Паскуаля Ороско и Панчо Вильи атаковали магонистов в Коауиле и Тамаулипасе<sup>12</sup>.

PLM и созданные ею вооруженные повстанческие отряды сыграли видную роль в падении «старого режима», несмотря на идеино-политические разногласия с мадеристами. «Военное участие либералов в революции между ноябрем 1910 года и маев 1911 года – вероятно, один из наименее изученных аспектов Мексиканской революции (...), – констатирует историк Рубен Трехо. – Между ноябрем 1910 года и февралем 1911 года магонисты (...) помогали поддерживать импульс революции, поставляя для нее оружие и людей, и одерживая победы на поле боя. С февраля по май 1911 года мадеристы и магонисты одержали важные победы»<sup>13</sup>. Действуя самостоятельно, вооруженные отряды PLM при помощи рабочих добровольцев из США и других стран (преимущественно социалистической, синдикалистской и анархистской направленности) с января до конца июня 1911 года контролировали большую часть мексиканского штата Нижняя Калифорния, где провозгласили проведение социальных реформ в духе программы 1906 года: введение 8-часового рабочего дня и гарантированного минимума зарплаты, трехразовое бесплатное питание работников за счет предпринимателей, обещание передать экспроприированную в поместьях сельскохозяйственную технику и землю безземельным индейцам для коллективной обработки и распределения продукции по семейным потребностям, вооружение индейских общин, призыв к пеонам вооружиться и захватить землю, которую они обрабатывают<sup>14</sup>.

<sup>12</sup> Bartra A., Barrera J. *La revolución magonista (Cronología narrativa)*. México, 2018. P. 212.

<sup>13</sup> Trejo R. *Magonismus: Utopie und Praxis in der Mexikanischen Revolution 1910-1913 / Übersetzt von M. Schwarzbach*. Lich, 2006. S. 49.

<sup>14</sup> Bartra A., Barrera J. Op. cit. P. 191, 213-215.

Но уже в апреле 1911 года ситуация стала меняться. Организационная хунта PLM напомнила, что, по ее мнению, революция в Мексике носит не политический, а социальный, антикапиталистический характер, и в стране идет борьба между двумя классами – буржуазией и пролетариатом. Организация заявила, что стремится к освобождению трудящимся их собственными силами, путем прямого действия и с оружием в руках, к отрицанию «священной» частной собственности и устранению любого господства над людьми. «Мексиканская либеральная партия борется за свержение диктатора Диаса не для того, чтобы поставить на его место нового тирана. Мексиканская либеральная партия принимает участие в нынешнем восстании с открытой и твердой целью экспроприировать землю и орудия труда, чтобы передать их народу, то есть, всем и каждому из жителей Мексики, независимо от пола». Партия Мадеро, говорилось далее в манифесте PLM, выступает за «буржуазную республику», она является «чисто политической и капиталистической»; она – враг PLM<sup>15</sup>. Магонисты отказывались признать авторитет Мадеро, и верные ему силы стали пытаться их разоружить; вскоре между ними начались вооруженные столкновения. Положение еще сильнее ухудшилось после падения режима Диаса: Организационная хунта и PLM оказались признать передачу власти и сложить оружие. В июне 1911 года войска мадеристов разбили магонистов в Нижней Калифорнии. В ходе первого этапа революции, по словам историка Джона Харта, силы PLM были «отодвинуты в тень и переиграны Мадеро»<sup>16</sup>.

Магонисты пытались сопротивляться. В июле 1911 года их силы действовали, по меньшей мере, в штатах Ду-

<sup>15</sup> Manifiesto A los Trabajadores del Mundo // *Regeneración*. 8 de abril de 1911. No. 32. P. 1.

<sup>16</sup> Hart J. M. Anarchism & The Mexican Working Class, 1860-1931. Austin, 1987. P. 101.

имущественно по материалам «Regeneracion», специально посвящена событиям в Лас-Вакасе<sup>75</sup>.

Представляется, однако, что значение действий партизан Коауилы выходит за рамки курьеза или простой декларации о намерениях. Действительно, они не обладали территорией, на которой могли бы осуществлять длительный и постоянный контроль, наладить работу органов народного самоуправления и в полной мере реализовать свою программу, передав предприятия под управление трудящихся. Им удалось лишь проводить акты экспроприации и уравнительного распределения земли и продовольствия, рассматриваемые как первый шаг к организации жизни на новых основах (как это предусматривалось, например, в знаменитой книге Петра Кропоткина «Хлеб и воля», которая была известна не только мексиканским анархистам, но и Эмилиано Сапате). Тем не менее, декларация Лас-Вакас от 9 февраля 1912 года не случайно привлекла в тот момент внимание в анархистском движении мира<sup>76</sup>. В туристическом путеводителе по Сьюодад-Акунье говорится, что в этом городе «Примитиво Гутьеррес, анархист, впервые в Мексиканской республике провозгласил коммунизм»<sup>77</sup>. Однако в действительности это было первое провозглашение либертарного коммунизма не только в Мексике, но и в мире. Через 20 лет, в 1932 году этому примеру впервые последовали испанские анархо-синдикалисты Испании, ненадолго завладевшие каталонским шахтерским райо-

<sup>75</sup> См.: Olvera L. La revolución social en el norte de México y las comunas anarquistas del Partido Liberal Mexicano 1911-1915. México, 2021.

<sup>76</sup> Информация была опубликована в различных либертарных изданиях. См., например: Une proclamation communiste // Le Libertaire. Paris, 16 mars 1912. No. 21. P. 2; Провозглашение коммунизма в государстве Коауила // Молот. Орган группы вольных социалистов. Париж, 1912. Без номера; и другие.

<sup>77</sup> См.: Medina Zapata J. J. Acuña: libro-guía de turismo. México, 2020.

в Коауиле под руководством Эмилио Кампы. 9 февраля 1912 года она вместе с Примитиво Гутьерресом подписала знаменитую декларацию о провозглашении коммунизма в штате Коауила<sup>72</sup>. Ее участие в отряде 1913 года можно считать своего рода послесловием к истории анархистской герильи в Коауиле 1912 года...

Провозглашение анархистского коммунизма магонистами в Коауиле в 1912 году чаще всего рассматривается как второстепенный и мало значимый эпизод – в лучшем случае, как курьез<sup>73</sup> или своего рода программу будущих мер, которую намеревались осуществить анархисты после установления своего контроля над каким-либо регионом<sup>74</sup>. В исторических исследованиях, посвященных Мексиканской революции или магонизму, это событие упоминается лишь вскользь, если не считать вышедшую в 2021 году работу Луиса Ольверы, вторая глава которой о «неизвестной революции» («*El intento de liberar a un pueblo! La revolución desconocida: Las Vacas, Coahuila, 1912*»), написанная пре-

ранго, Коауиле, Чиуауа, Соноре, Веракрус, Тамаулипасе и Нижней Калифорнии<sup>17</sup>. Но удары сыпались со всех сторон. В конечном итоге, сама Мексиканская либеральная партия раскололась. Ее умеренное крыло и целый ряд лидеров и полевых командиров пошли на сотрудничество с новым режимом. В Мексике была организована параллельная PLM. В то же время, революционное крыло во главе с Рикардо и Энрике Флорес Магонами теперь уже открыто провозгласило анархистскую программу. 23 сентября 1911 года организационная хунта опубликовала новый манифест, который должен был заменить программу 1906 года как устаревшую и более не актуальную.

В этом документе организация выразила приверженность «высоким идеалам политического, экономического и социального освобождения», при котором будет положен конец борьбе «человека против человека», происходящей из принципа частной собственности и имущественного неравенства. Ликвидация этого принципа означает «уничижение всех политических, экономических, социальных и моральных институтов», удушающих «свободную инициативу и свободную ассоциацию» и принуждающих людей ради выживания вступать в ожесточенную конкуренцию друг с другом. Победителями в ней оказываются вовсе не самые способные, но наиболее хитрые, эгоистичные, жестокосердные и готовые пойти на что угодно ради собственного блага<sup>18</sup>.

Наряду с собственностью, PLM отвергла и государство. «Без принципа частной собственности не будет и смысла в существовании правительства», поскольку оно необходимо только для того, чтобы удерживать обездоленных от

<sup>72</sup> См.: *Flores Magón R. Obras completas. Vol. XI. Regeneración* (1915). México D.F., 2015. P. 196; *Hernández S. For a Just & Better World: Engendering Anarchism in the Mexican Borderlands, 1900-1938*. Champaign, 2021. P. 162-163.

<sup>73</sup> «Романтическим экспериментом, который остался лишь воспоминанием для жителей Акуни» названо провозглашение анархистского коммунизма в мексиканском материале для туристов; см.: *Ciudad Acuña, Coahuila* [Электронный ресурс]. URL: <https://www.turimexico.com/estados-de-la-republica-mexicana/coahuila-mex...> (Дата обращения: 27.06.2024)

<sup>74</sup> См., например: *Amador Turcios C. El anarquismo mexicano visto a través de Regeneración, 1910-1918. Tesis que para optar por el grado de Maestra en Filosofía / Universidad Nacional Autónoma de México. Programa de Maestría y Doctorado en Filosofía. Facultad de Filosofía y Letras. Instituto de Investigaciones Filosóficas. México D.F., 2014. P. 237.*

<sup>17</sup> *Bartra A., Barrera J. Op. cit. P. 248.*

<sup>18</sup> *Manifiesto: La Junta Organizadora del Partido Liberal Mexicano al Pueblo de Mexico // Regeneración. 23 de septiembre de 1911. No. 56. P. 1.*

возмущения и восстаний против тех, кто присвоил себе все жизненные блага, говорилось в манифесте. Не будет смысла и в существовании церкви, которая также стремится удушить свободный и бунтарский человеческий дух. «Мрачная троица» капитала, власти и клира превратила Землю в настоящий ад. Человечество разделилось на «два социальных класса с диаметрально противоположными интересами» – класс капиталистов, имущих и класс трудящихся, обладающих только своими руками и умом. Между этими двумя классами «не может быть никаких уз дружбы и братства (...)»<sup>19</sup>.

PLM заявила, что все люди, по самому факту рождения, обладают правом пользоваться всеми наличными и произведенными обществом благами и должны трудиться ради жизни индивида и общества в целом, а право частной собственности является несправедливым. «Мексиканская либеральная партия признает, что Власть и Клир служат опорой несправедливости Капитала, и потому Организационная хунта Мексиканской либеральной партии торжественно объявила войну Власти, войну Капиталу, войну Клиру», подняв красное знамя в противовес «войнству буржуазии» – сторонникам Мадеро, Рейеса, Васкеса Гомеса и другим группировкам и течениям. Убеждая мексиканцев не подчиняться этим группировкам и не слушать их, анархисты из PLM призывали трудящихся страны к массовым захватам и экспроприации «снизу» земли и всех благ, не дожидаясь каких-либо декретов и распоряжений «сверху» – «так, как это сделали и делают наши братья, жители Морелоса, юга Пуэблы, Мичоакана, Геррero, Веракруса, севера Тамаулипаса, Дурango, Соноры, Синалоа, Халиско, Чиуауа, Оахаки, Юкатана, Кинтана-Роо и других штатов»<sup>20</sup>.

<sup>19</sup> Ibidem.

<sup>20</sup> Ibidem.

году командовал правительстенными войсками, сражавшимися с ороскистами в Коауиле и других районах северной Мексики. PLM, с симпатией относившаяся к борьбе повстанцев Юга страны во главе с Эмилиано Сапатой, стремилась договориться с ними о сотрудничестве. В марте-апреле 1913 года переговоры в штаб-квартире сапатистов вели представители PLM Хосе Герра и Хесус Мария Ранхель. После возвращения в США Ранхель сформировал в Техасе группу, которая намеревалась отправиться сражаться в Мексику<sup>70</sup>. 11 сентября по дороге к мексиканской границе близ Карризо-Спрингс на отряд напали техасские рейнджеры, убив часового Сильвестре Ломаса, но сами попали в плен. Командир повстанцев Хосе Герра застрелил шпиона Канделарио Ортиса, но отпустил остальных пленных в обмен на обещание оставить партизан в покое. Однако на следующий день отряд был атакован превосходящими силами рейнджеров. В ходе перестрелки был убит член редакции «Regeneracion» Хосе Ринкон. Остальные члены отряда были взяты в плен, отданы под суд и приговорены к длительным срокам тюремного заключения сроком до 99 лет<sup>71</sup>. Единственной женщиной в отряде была Лус Мендоса – старая активистка PLM, которая в 1906 году была избрана вице-президентом «Мексиканского либерального клуба» в техасском Смитвиле, организовала связанную с партией группу «Redención» в техасском Харлингене и в июне 1911 года участвовала в обороне Каньона-де-ла-Эспада

<sup>70</sup> Bartra A., Barrera J. Op. cit. P. 297-301.

<sup>71</sup> Abad de Santillan D. Ricardo Flores Magón: El Apóstol de la Revolución. Buenos Aires; La Plata, 2011. P. 115-116. В числе участников были также член американских Индустриальных рабочих мира Чарльз Клайн, Эухенио Альсальде, Абраам Сиснерос, Лино Гонсалес, Доминго Р. Росас, Хосе Анхель Серрано, Мигель П. Мартинес, Хосе Гонсалес, Леонардо И. Васкес, Педро Пералес, Лусио Р. Ортис, Бернардино Мендоса и Лус Мендоса.

Из-за усиления контроля над границей со стороны США мексиканским революционерам становилось все труднее доставлять помочь сражающимся товарищам. Об одном из примеров таких трудностей рассказала «Regeneracion» осенью 1912 года: член PLM Амадо Э. Гарса из Дель-Рио был арестован маршалами США по подозрению, что он вез «оружие для социальной революции»; оружие и транспортное средство были конфискованы<sup>67</sup>.

Натиск на партизан-анархистов нарастал. 26 июля 1912 года превосходящие правительственные силы под покровом ночи напали в горах на группу из восьми повстанцев. В нее входили шахтеры Хосе Альварес, Мигель Рамос, Рефухио Ортис и пятеро пеонов. Партизаны спали, готовясь на следующий день двинуться по направлению к Мускису; застигнутые врасплох, они не успели оказать сопротивление, и были убиты<sup>68</sup>. В октябре-ноябре настала очередь и других отрядов. Группа Примитиво Гутьерреса была разгромлена, а сам он погиб. Арестованные участники его герильи, Панфило Ваккес, Анаклето Ваккес, Виктор Карденас и Хуан Геррero содержались в заключении в Сальтильо, где их допрашивали для дачи показаний против Калисто Герры Чико как одного из лидеров<sup>69</sup>. На этом анархистскому партизанскому движению в Коауиле пришел конец...

Последней попыткой организовать анархистское повстанчество в Мексике в период революции стала история так называемых «техасских мучеников». Развитие событий в стране снова испытalo крутой вираж в феврале 1913 года со свержением Мадеро и установлением реакционного режима генерала Викториано Уэрты, который в 1912

<sup>67</sup> См.: Araujo A. de P. Atentados // Regeneración. 23 de noviembre de 1912. No. 117. P. 3.

<sup>68</sup> La carnicería del 26 de Julio...

<sup>69</sup> См.: Ulloa B. Revolución Mexicana. 1910-1920. Mexico, 1963. P. 167, 173.

Однако, говорилось далее в манифесте, не следует ограничиваться только захватом земли – необходимо, чтобы работники завладели всеми промышленными предприятиями, на которых они трудятся. Нужно, чтобы «земли, шахты, фабрики, мастерские, литейные предприятия, повозки, железные дороги, суда, склады всех видов и дома перешли в распоряжение всех и каждого жителя Мексики, без различия пола».

PLM призвала крестьян не делить землю, а обрабатывать ее сообща и сообща пользоваться ее плодами, и точно также поступать на промышленных предприятиях. Каждый волен будет избрать сам тот вид труда, к какому у него имеются способности и склонности, и ту отрасль, в которой он будет занят. Жители каждого региона должны будут договориться между собой о том, чтобы все имели доступ к этим объектам и благам, произвести точный учет производственных возможностей и потребностей всех и каждого и приступить к соответствующему регулированию производства «снизу», на основе братской и солидарной договоренности. «Все, что будет произведено, отправится на общий склад сообщества, из которого каждый будет иметь право ВЗЯТЬ ВСЕ, ЧТО ЕМУ НЕОБХОДИМО, В СООТВЕТСТВИИ С ЕГО ПОТРЕБНОСТЯМИ», при условии предъявления свидетельства о том, что он занят общественно полезным трудом<sup>21</sup>.

Иными словами, речь шла об установлении анархистского коммунизма в том виде, как это понималось в анархистской теории и было описано, к примеру, Петром Алексеевичем Кропоткиным в работе «Хлеб и воля». «Лишь немногие уже не знают, что революционное движение, которое было начато Мексиканской либеральной партией в сентябре 1906 года и продолжается до сих пор, является

<sup>21</sup> Ibidem.

движением, имеющим экономический характер и с каждым разом все более ориентированным на определенную цель: коммунизм», – писал Рикардо Флорес Магон в феврале 1912 года<sup>22</sup>.

Следуя девизу «Освобождение трудящихся – дело самих трудящихся», магонисты делали ставку на революционную самодеятельность народных масс «снизу». Поэтому в «Regeneración» из номера в номер помещались сообщения из самых разных уголков Мексики о фактах, случаях или эпизодах повстанчества, бунта, нападений на поместья и об экспроприациях земли и имущества, причем независимо от того, о каких именно восставших или бунтарях идет речь. Более того, в газете неоднократно публиковался призыв к «повстанцам, сражающимся под любым знаменем». Им предлагалось немедленно застрелить любого начальника или командира, которые в районах действия их отрядов не дают беднякам забирать из магазинов, складов и амбаров то, что необходимо, и препятствуют трудящимся в овладении землей и производственной техникой. Текст заканчивался лозунгом: «На экспроприацию!»<sup>23</sup>.

Низовые стихийные бунты и восстания в конце 1911 – начале 1912 годов действительно разлились по большей части Мексики. PLM заверяла на страницах своей газеты, что в стране нарастает социальная революция<sup>24</sup>, но сама она после поражений, расколов, финансовых затруднений и преследований на территории США уже оказалась

<sup>22</sup> Flores Magon R. La Cuestión Social en México // Regeneración. 10 de febrero de 1912. No. 76. P. 1.

<sup>23</sup> См., например: A los Rebeldes // Regeneración. 24 de febrero de 1912. No. 78. P. 1.

<sup>24</sup> См.: Flores Magon E. Notas de la Revolución Social Mexicana // Regeneración. 27 de enero de 1912. No. 74. P. 2; *Idem*. La Revolución Social Ha Cundido por Toda la República // Regeneración. 17 de febrero de 1912. No. 77. P. 2; и так далее.

ящее число войск, которые на них нападают»<sup>64</sup>. Товарищи наносили Калисто Герре, Ильдефонсо Васкесу и другим «приспешникам» Мадеро «одно поражение за другим в почти ежедневных боях», почти всегда заставляя тех отступить в Лас-Вакас «не разбирая дороги, в одеждах, порванных в густых кустарниках, куда они сослепу бежали, без оружия, лошадей, а иногда даже без своих сомбреро», – ликовал Энрике Флорес Магон<sup>65</sup>.

И однако эти успехи, очевидно, оказались для партизан-магонистов последними. Штат был наводнен войсками, которые вели ожесточенные сражения с отрядами, верными Паскуалю Ороско. При этом ороскистам удалось перехватить инициативу у сторонников PLM и аккумулировать протестные настроения масс в свою пользу. Они действовали в том числе в тех же районах, что и партизаны-анаархисты, оттесняя их на обочину. Оружия и сил катастрофически не хватало. PLM и «Regeneración» страдали от катастрофического отсутствия денежных средств; пришлось проводить сборы пожертвований на покрытие дефицита газеты. Ситуация еще больше ухудшалась из-за необходимости сосредоточить усилия на ведении кампании против судебного преследования членов Организационной хунты в США, где их обвинили в «нарушении нейтралитета», то есть, во вмешательстве в дела Мексики с территории США. 25 июня 1912 года Рикардо Флорес Магон, Энрике Флорес Магон, Либралдо Ривера и редактор «Regeneración» Ансельмо Л. Фигероа были приговорены в Лос-Анджелесе к 1 году и 4 месяцам тюремного заключения, и началось движение за их освобождение<sup>66</sup>.

<sup>64</sup> Flores Magon R. La Bandera Roja // Regeneración. 11 de mayo de 1912. No. 89. P. 1.

<sup>65</sup> Flores Magon E. Notas de la Rebelión // Regeneración. 11 de mayo de 1912. No. 89. P. 1.

<sup>66</sup> Bartra A., Barrera J. Op. cit. P. 285.

листо Герры, а затем Ильдефонсо Вакеса были посланы из Лас-Вакаса на преследование бунтовщиков, но те смогли уйти. «El Imparcial» утверждала, что группа партизан состояла вначале из 14-15 человек, но затем выросла до 60. Ссылаясь на своих репортёров, газета сообщала, что «в некоторых частях штата Коауила появился социализм *sui generis*»<sup>62</sup>.

В апреле глава департамента в Мускисе докладывал, что ему удалось разбить отряд магонистов на ранчо Энсино-Соло. Близ города Пьедрас-Неграс произошло столкновение между подразделением «руралес» и 30 партизанами, причем первые потеряли 12 человек, а среди повстанцев четверо были убиты и четверо ранены. В Сьерра-Мохада отряд из 40 сторонников PLM напал на десятерых жандармов, но тем удалось вырваться из окружения; по утверждению властей, партизаны потеряли 4 человека. 1 мая военное командование сообщало, что магонисты продолжают действовать на северо-востоке Сьерра-дель-Бурро, но правительственные силы «их преследуют». Мексиканский консул в Дель-Рио информировал, что члены PLM доставляют через Драйден военное снаряжение для сражающихся в Сьерра-дель-Бурро...<sup>63</sup>

«Regeneracion» с восторгом откликнулась на новые сообщения о действиях своих сторонников, которые она названа «триумфом». «(...) Передадим наши аплодисменты достойным товарищам, которые рискуют своей жизнью в пользу трудящегося класса, – комментировал Рикардо Флорес Магон. – Эти товарищи из округа Рио-Гранде достойны восхищения, потому что сражались почти беспрерывно, но до сих пор с хорошим результатом, несмотря на подавля-

<sup>62</sup> Цит. по: Flores Magon E. Notas de la Rebelion // Regeneración. 11 de mayo de 1912. No. 89. P.1.

<sup>63</sup> Trejo R. Magonismo. P. 213-214.

слишком слабой для того, чтобы оказывать на это стихийное движение серьезное влияние. Организация рассыпала эмиссаров на места, которые пытались через границу тайно доставлять оружие из США в Мексику. Его катастрофически не доставало, и были даже даны рекомендации инфильтрироваться в ряды других повстанческих групп для того, чтобы получить и унести оружие<sup>25</sup>. Тем не менее, магонисты по-прежнему пытались развернуть партизанское движение. Весной 1912 года небольшие группы повстанцев PLM действовали в штатах Коауила, Сонора, Нижняя Калифорния, Халиско, Тамаулипас, Наярит, Мичоакан, Тласкала, Сакатекас, Гуанахуато<sup>26</sup>, а также в горах Чиуауа<sup>27</sup>.

После падения Диаса силы PLM в Коауиле продолжали борьбу, опираясь на базы в горах Сьерра-дель-Бурро на севере штата. Они совершали периодические налёты на ранчо и асиенды, обещая пеонам и крестьянам землю и нередко раздавая часть трофеев работникам и объясняя им, что владельцы не имеют права иметь больше, чем они<sup>28</sup>. Командир отряда численностью в 280 человек, действовавшего в Сьерра-дель-Бурро, Эмилио П. Кампа в июле 1911 года вступил в бой с федеральными войсками, но затем заключил соглашение с новыми властями и распустил своих бойцов<sup>29</sup>. Как позднее писала «Regeneración», он «предал наше дело», и после него партизанское движение в этом районе возглавили шахтеры Хосе Альварес и

<sup>25</sup> Bartra A., Barrera J. Op. cit. P. 263-264, 266-268.

<sup>26</sup> Trejo R. Magonismus. S. 177-179.

<sup>27</sup> Bartra A., Barrera J. Op. cit. P. 296. Подробнее о герилье PLM в этих штатах в 1912 году смотреть: Trejo R. Magonismo: utopía y revolución. 1910-1913. Barcelona, 2010. P. 214-217.

<sup>28</sup> Pasztor S. B. Op. cit. P. 82.

<sup>29</sup> Bartra A., Barrera J. Op. cit. P. 249.

Мигель Рамос<sup>30</sup>. Они «проповедовали в асиендах и ранчо доктрину экспроприации путем взятия пеонами в свои руки благ, которые накопили бандиты Мадеро, Гонсалес Тревиньо и Бортони»<sup>31</sup>. Кроме того, к магонистам и другим радикалам стали прислушиваться и в других районах штата, где у них прежде не было влияние, как например, в Лагуне, и новые власти принялись в духе прежнего режима Диаса преследовать агитаторов, от которых, как опасались, исходит угроза «социалистической революции»<sup>32</sup>.

С конца мая 1911 года Коауила управлялась губернатором Венустиано Каррансой, будущим лидером конституционалистов и президентом Мексики<sup>33</sup>. Его администрация проводила умеренную политику. Карранса не предпринял шагов по проведению аграрной реформы и возвращению крестьянам общинной земли, но пошел навстречу некоторым из требований, которые содержались в народных петициях, например, приказал помещикам делиться водой с крестьянами, добивался более выгодных Мексике условий договоренностей с иностранными концессионерами, сократил налоговые привилегии для предпринимателей и помещиков, поддержал требования о налогообложении горнорудных компаний и ликвидации практики

<sup>30</sup> Araujo A. de P. ¡Mueran los leaders! // *Regeneración*. 12 de octubre de 1912. No. 111. P. 1.

<sup>31</sup> La carniceria del 26 de Julio // *Regeneración*. 5 de octubre de 1912. No. 110. P. 2. Альварес более 10 лет проработал на угольных шахтах в американском штате Оклахома.

<sup>32</sup> Knight A. The Mexican Revolution. Vol. 1. Porfirians, Liberals and Peasants. Cambridge, 1986. P. 281.

<sup>33</sup> Карранса, занимавший пост военного министра в повстанческом правительстве Мадеро, возглавлял администрацию штата Коауила с мая по август 1911 года, затем формально передал власть временному губернатору Р. Сепеде, а в сентябре того же года был избран на губернаторский пост. Официально приступив к обязанностям в ноябре 1911 года, он оставался в этой должности до марта 1913 года.

Сиприано Герры и 65 партизан. Оно продолжалось с трех часов дня до наступления ночи. После интенсивной перестрелки правительственные силы в беспорядке бежали в Лас-Вакас, бросив на поле боя оружие, боеприпасы, продовольствие, лошадей и даже свои сомбреро. Повстанцы потеряли четырех человек, включая Теодоро Чавеса и Петро Н. Ортегу. После этого Примитиво Гутьеррес потребовал капитуляции городка Лас-Вакас, откуда власти и местная буржуазия бежали в американский город Дель-Рио<sup>59</sup>. Войдя в Лас-Вакас, партизаны взяли в плен нескольких американских предпринимателей, с которых «сняли все до штанов»<sup>60</sup>.

Удержать город при существовавшем соотношении сил анархисты не могли. В апреле Лас-Вакас превратился в опорный пункт военных операций против партизан. 11 мая 1912 года «Regeneracion» сообщила со ссылкой на корреспонденцию мексиканской газеты «El Imparcial» из техасского Лангтри от 24 апреля о бое, который произошел между отправленными из Лас-Вакаса федеральными силами и повстанцами из PLM в каньоне Сан-Агустин в горах Сьерра-дель-Бурро. Партизаны, действовавшие в районе Рио-Гранде, и на сей раз принудили войска отступить к подошедшему подкреплению<sup>61</sup>. Кроме того, в 15 милях от Лас-Вакаса в районе Гарса-Галан повстанцы напали на ранчо Н. Сомбрано и унесли оттуда все, что смогли. Позже между Лас-Вакасом и Сьерра-дель-Бурро была атакована группа иностранных предпринимателей, что повлекло за собой ноту США в адрес мексиканского МИДа. Силы Ка-

<sup>59</sup> Flores Magon R. La Bandera Roja Triunfadora. P. 1; *Idem*. La Bandera Roja // *Regeneración*. 13 de abril de 1912. No. 85. P. 1.

<sup>60</sup> Flores Magon E. Accion Proletaria // *Regeneración*. 13 de abril de 1912. No. 85. P. 2.

<sup>61</sup> Flores Magon R. La Bandera Roja // *Regeneración*. 11 de mayo de 1912. No. 89. P.1.

и прочие бумажки были обращены в пепел, а припасы предоставлены в распоряжение трудящихся»<sup>55</sup>.

К подавлению анархистских партизан в районе Лас-Вакас-Дель Рио были привлечены даже военные силы во главе с бывшими членами PLM Ильдефонсо Ваксесом и Калисто Геррой (не смешивать с Калисто Геррой-Чико!)<sup>56</sup>. Но справиться с ними оказалось делом нелегким. По сообщению «Regeneracion», в начале марта карательный отряд Герры в количестве 25 человек напал на «часть колонны, которая действует в округе Рио-Гранде, штат Коауила, под руководством товарища Примитиво Гутьерреса», но был встречен пулями и динамитными шашками, после чего, потеряв троих, отступил к Пьедрас-Неграс<sup>57</sup>. Борьба с анархистами осложнялась еще и тем, что одновременно правительству пришлось бросить армейские части на подавление восстания Ороско и Ваксеса Гомеса, сторонники которого оперировали и на юге штата. Благодаря переброске федеральных войск властям удалось несколько стабилизировать ситуацию в районе Торреона. Но и в районе Лагуны продолжали действовать примерно 4 тысячи повстанцев, нападавших на ранчо и поместья<sup>58</sup>.

31 марта между анархистскими партизанами и правительственные силами произошел первый по-настоящему крупный бой. Он закончился полной победой повстанцев. В сражении, которое развернулось на территории между ранчо Сан-Грегорио и Ла-Парида, участвовало около 200 бойцов федеральных сил под командованием

<sup>55</sup> Flores Magon R. La Bandera Roja Triunfadora // Regeneración. 6 de abril de 1912. No. 84. P. 1.

<sup>56</sup> Pasztor S. B. Op. cit. P. 83.

<sup>57</sup> Flores Magon E. Notas Rojas // Regeneración. 16 de marzo de 1912. No. 81. P. 2.

<sup>58</sup> Idem. ¡Viva la Violencia! // Regeneración. 23 de marzo de 1912. No. 82. P. 1-3.

принуждения рабочих к покупке товаров в их магазинах, способствовал разрешению трудовых споров, принял меры по улучшению санитарно-гигиенической ситуации и оказывал поддержку сельским школам и учителям<sup>34</sup>. В то же время, он без колебаний подавлял радикальные выступления и не был склонен поддерживать стачки против мексиканских предпринимателей. Характерно, что в декабре 1911 года Карранса дал разрешение торговцам Сьерра-Мохады создать добровольческие отряды против бастующих рабочих<sup>35</sup>.

Спокойствие в штате так и не наступило. На фоне экономических трудностей продолжались народные волнения, вспыхивали забастовки, происходили нападения на поместья и развернулась фракционная борьба в стане победителей.

Осенью и зимой 1911 года в печати сообщалось, что партизаны – сторонники PLM разбили штаб-квартиру на юго-западе Коауилы, в районе Торреона, на некоторое время завладели населенными пунктами Химулько и Насарено, нападали на ранчо и поместья (Пикардиас, Хуан-Эухенио и другие), захватывали склады и имущество<sup>36</sup>. Происходили и стихийные восстания крестьян, которых власти и пресса именовали «ордами бандитов»; на подавление этих выступлений власти направляли сельскую полицию – «уралес». Так, на асиенде Ла-Пас под Торреоном была рассечена огнем толпа пеонов, окруживших поместье, однако

<sup>34</sup> О реформах, проведенных Каррансой в Коауиле, смотреть: Pasztor S. B. Op. cit. P. 73-75.

<sup>35</sup> См.: Katz F. The Life and Times of Pancho Villa. Broadway, 1998. P. 200.

<sup>36</sup> См.: Flores Magon E. ¡Paso a los Pobres! Abajo los Ricos! // Regeneración. 30 de septiembre de 1911. No. 57. P. 1-2; Idem. ¿Ois? Es la Revolucion Que Avanza // Regeneración. 11 de noviembre de 1911. No. 63. P. 2.

между Торреоном и Тринидадом появилась новая группа повстанцев<sup>37</sup>. Несколько ранчо были атакованы в Санта-Тересе. Группа бунтарей напала на станцию Химулько и полностью очистила склад. Столкновения произошли в асиенде Орнос (округ Виеска) и самом Торреоне<sup>38</sup>. В Рамос-Ариспе близ столицы штата Сальтильо действовал отряд повстанцев численностью 800 человек с двумя горными орудиями; еще одна группа из 200 восставших подняла бунт в асиенде Хараль, а затем атаковала железнодорожную станцию Иполито, где к ней примкнули другие партизаны<sup>39</sup>. Okoно 50 человек взяли штурмом рудник «Минераль де лос Асулес» близ Паррас-де-ла-Фуэнтес и взяли выкуп с владельцев<sup>40</sup>.

В конце 1911 года в Торреоне вспыхнула всеобщая забастовка, в которой приняли участие плотники и столяры, мальяры, каменщики, булочники и другие профессии. Общее число бастующих достигло семи тысяч, кроме того, к ним присоединились три тысячи рабочих Гомес-Паласио в соседнем штате Дуранго, а также работники в Лердо, а затем и домашняя прислуга. Сообщалось, что перепуганные буржуа в панике покидали город и окрестности. Центральное правительство направило войска в бастующие города; в Гомес-Паласиос демонстрация стачечников была разогнана с применением мачете<sup>41</sup>. В начале 1912 года со-

<sup>37</sup> *Idem. Madero, escoge entre “Ipiranga” y horca // Regeneración. 2 de diciembre de 1911. No. 66. P. 2.*

<sup>38</sup> *Idem. Animo, Camaradas; La Revolucion Avanza // Regeneración. 23 de diciembre de 1911. No. 69. P. 2.*

<sup>39</sup> *Idem. La Rebelion se extiende por toda la Republica // Regeneración. 25 de noviembre 1911. No. 65. P. 2; Idem. ¡Muera el asesino Fransisco I. Madero! // Regeneración. 9 de diciembre de 1911. No. 67. P. 2.*

<sup>40</sup> *Idem. Reyes se “raja”; Pero la Revolucion sigue su curso // Regeneración. 6 de enero de 1912. No. 71. P. 2.*

<sup>41</sup> *Idem. La Rebelion se extiende por toda la Republica. P. 2; Idem. Madero, escoge entre “Ipiranga” y horca. P. 3.*

ше эксплуататоров! Нет больше политических функционеров!»<sup>53</sup>.

28 марта 1912 года из лагеря под Лас-Васасом выступила с воззванием к мексиканцам группа во главе с Калисто Геррой-Чико. Разъяснив, что борьба идет, в конечном счете, за «право жить» и что попытки получить что-либо от «богатого класса и правительства» мирным путем и без насилия ничего не дают, потому что требования бедняков никто не желает слышать. «Мы находимся здесь, в поле действий, чтобы вести бои с буржуазией, и, как солдаты равенства, мы идем, чтобы разрушить любые привилегии и отвергнуть любую власть. Мы идем, чтобы уничтожить рабство, как экономическое, так и политическое (...) Мы идем, чтобы экспроприировать, и призываем всех наших братьев в нужде и страданиях делать то же самое. Мы идем, чтобы сказать трудящимся, чтобы они захватили все, что есть, трудились и потребляли совместно, как братья, не признавая никакой власти...», – заявляли Калисто Герра-Чико, Иларио де Ойос и Хулио Баррера. Они особо призывали не поддерживать ни одну из политических партий и группировок, которые вели борьбу за власть<sup>54</sup>.

В начале апреля 1912 года «Regeneracion» констатировала, что с того самого момента, как в начале февраля силы PLM вступили в округ Рио-Гранде, «федералы не осмеливались противостоять им, несмотря на то, что число либертариев было весьма ограниченным. Обладая полной свободой действий, наши смогли пропагандировать наши идеалы среди крестьян региона, которых они призывали завладеть асиендами и ранчо, чьи бухгалтерские книги

<sup>53</sup> *Proclama // Regeneración. 16 de marzo de 1912. No. 81. P. 1.*

<sup>54</sup> *Proclama: Mexicanos // Regeneración. 6 de abril de 1912. No. 84. P. 3.*

сообщениям, большинство бунтарей действовали совершенно независимо, хотя на юге штата, в районе Торреона и Лагуны, имелись и группы вакистов, а иногда звучал и клич «Да здравствует Сапата!». На севере существовали различные группы революционеров (в Альенде, Сабиносе и населенном пункте Коауила) и развивалось партизанское движение PLM. Как информировала «Regeneracion», в округе Рио-Гранде владения помещиков Фуэнтеса Гарсии, Гильермо Пёрселла и Грасиано Бертони были разграблены и сожжены «товарищами, действующими в этом районе». Был сожжен и склад шерсти стоимостью 50 тысяч песо. В какой-то момент оказался в осаде город Пьедрас-Неграс...<sup>52</sup>

Герилья Примитиво Гульерреса была не единственным анархистским отрядом, который оперировал на севере Коауилы. 9 марта 1912 года с обращением к мексиканцам выступили повстанцы во главе с Альваресом и Рамосом, расположившихся лагерем в Пасо-дель-Моро. Партизаны также заявляли, что ведут борьбу против капитала, власти и клира, следуют принципу прямого действия и сражаются за завоевание хлеба, земли и свободы для всех производителей – мужчин, женщин, стариков и детей. «Мы боремся не за то, чтобы возвести кого-либо в президенты, мы боремся за то, чтобы быть свободными», – провозгласили Панфило Ваккес, Х. Э. Альварес и их заместители Мигель Рамос и Бауделино Гарса Гутьеррес. Выразив приверженность манифесту 23 сентября, они призвали трудящихся к восстанию под лозунгами: «Нет больше хозяев! Нет боль-

общалось о стачке строителей здания «Банко де ла Лагуна» в Торреоне: бастующие вооружились, чтобы не допустить на стройку штрайкбрехеров<sup>42</sup>. Работники предприятий семьи Мадеро в Паррасе бросили работу, подожгли фабрики и разграбили окрестности города, используя динамитные шашки; владельцы предприятий бежали в Техас. Протестующие угрожали поджечь бывший дом Мадеро; бунтари из города двинулись маршем в сторону Торреона. В ходе восстания на шахте Палао близ Сабинаса погибли пять человек; рудник был разграблен<sup>43</sup>.

Бунты и нападения на поместья и предприятия продолжались в первые зимние недели 1912 года. Около 30 повстанцев атаковали ранчо Санта-Фе и экспроприировали оружие, лошадей, товары и немного денег. Около 20 конных бунтарей во главе с Сиприано Санчесом ворвались в Сан-Карлос под крики «Да здравствует Сапата! Смерть Мадеро!». В PLM были убеждены, что в ситуации восстаний, распространявшихся в Коауиле правительство Мексики планирует обратиться за военной помощью к США<sup>44</sup>. Близ Торреона повстанцы совершили неудачный налет на асиенду Ла-Хойя. В асиенде Сауседа близ Мускиса произошли столкновения между восставшими и полицией; имелись убитые и раненые. Как полагали, к бунтарям присоединились работники пяти окрестных шахт. Поместье Орнос, ранчо Койоте близ Сабинаса, асиенды Сан-Хосе, Ла-Соледад, Кобиан, а также асиенды в окрестностях Альенде были захвачены и разграблены. Вспыхнули восстания в Серро-Прието; бунтари намеревались вместе с повстанцами из Орноса отправиться к Химулько. «Все асиенды в окрестностях Торреона, Коауила, атакованы многочислен-

<sup>52</sup> См.: Flores Magon E. Notas de la Revolucion // Regeneracion. 24 de febrero de 1912. No. 78. P. 2-3; *Idem.* Revolucionarios // Regeneracion. 2 de marzo 1912. No. 79. P. 2-3; *Idem.* Proletarios // Regeneracion. 9 de marzo de 1912. No. 80. P. 2-3.

<sup>42</sup> *Idem.* La Angustia de Madero no tiene limites // Regeneración. 10 de febrero de 1912. No. 76. P. 2.

<sup>43</sup> *Idem.* La Revolucion Social Ha Cundido por Toda la Republica. P. 2.

<sup>44</sup> *Idem.* La Angustia de Madero no tiene limites. P. 2.

ными партизанами, которые действуют в этом регионе», – сообщала «Regeneracion», добавляя, со ссылкой на американскую печать, что весь район Лагуна на юге Коауилы на границе с Дуранго «находится в полной власти восставших», которые требуют капитуляции Торреона. В самом городе также вспыхнули бои, стоившие жизни десяткам людей<sup>45</sup>.

Политическое положение в штате также оставалось крайне неустойчивым. В декабре 1911 года в Коауилу попытался устроить вторжение генерал Бернардо Рейес, бывший секретарь режима Диаса по вопросам армии и флота, перешедший затем в оппозицию, но теперь не признавший избрание Мадеро президентом; и его сторонники продолжали повстанческие действия в северной части штата. Весной 1912 года восстали сторонники Паскуаля Ороско, также поднявшего красное знамя, причем некоторые бывшие магонисты (Хосе Инес Саласар, Эмилио П. Кампа и другие) примкнули к ним<sup>46</sup>. В районе Лагуны взбунтовался Бенхамин Аргумедо, также поддержавший Ороско...

Недовольные режимом Мадеро магонисты решили воспользоваться ситуацией. Уже в январе 1912 года техасские рейнджеры сообщали, что вооруженные группы сторонников PLM переходят реку Рио-Гранде и уводят скот и лошадей<sup>47</sup>. А в начале февраля началась эпопея отряда Гутьерреса.

<sup>45</sup> *Idem. La Revolucion Social Ha Cundido por Toda la Republica.* P. 2-3.

<sup>46</sup> *Salmerón Sanginés P. Los rebeldes contra la revolución: Los disidentes agrarios de 1912 // Disidencia y disidentes en la historia de México / Ed. F. Castro, M. Terrazas. México, 2003.* P. 337, 341. Сторонники Организационной хунты PLM отмежевались от бывших товарищей. Так, Инеса Саласара они называли «предателем своего класса»; см.: *Flores Magón E. Notas de la Revolucion // Regeneración.* 20 de abril de 1912. No. 86. P. 2.

<sup>47</sup> *Raat W. D. Revoltosos: Mexico's Rebels in the United States, 1903-1923.* College Station, 1981. P. 240.

по причине разрушенных коммуникаций и перерезанных телефонных линий. «Очень смутны сообщения, которые мы получаем на этой неделе об активности чисто либертарных групп, которые действуют на севере Коауилы, в центре Чиуауа, в районе Лагуны, в Дуранго и Сакатекасе. Мы знаем только то, что говорит буржуазная печать Сьюдад-де-Мехико. Из штата Тласкала, где действуют чисто либертарные группы, поступают весьма смутные сообщения, которые публикуются газетами буржуазии», – признавала «Regeneracion» 2 марта 1912 года<sup>51</sup>. Тем не менее, даже эти отрывочные и разрозненные сведения, к сожалению, никак не систематизированные в печатном органе PLM, позволяли получить довольно внушительную картину. Что касается Коауилы, то на страницах магонистского издания фигурируют названия десятков поместий, взятых штурмом и сожженных восставшими. Отмечалось, что повстанцы, чьи отряды достигали десятков или даже сотен человек, стремительно передвигаются конные, захватывают лошадей и оружие, опустошают склады товаров и припасов и раздают их окрестным беднякам, которые нередко присоединяются к ним. Точно также партизаны останавливали поезда и грабили их, штурмовали и сжигали железнодорожные станции, разрушали железнодорожное полотно, прерывая транспортное сообщение и препятствуя переброске войск и «руралес». В самых разных местах происходили бои между повстанцами и правительственными силами – даже вблизи Торреона и столицы штата Сальтильо. В ряде случаев восставшим удавалось на время захватывать более крупные населенные пункты, к примеру, Виеску и Матаморос, в штурме которого участвовали и бывшие забастовщики из Торреона. Судя по

<sup>51</sup> *La Bandera Roja en Accion // Regeneracion.* 2 de marzo de 1912. No. 79. P. 1.

Рейеса, Э. Вассеса Гомеса, П. Ороско и других) и обещали вести борьбу под красным знаменем ради осуществления идеалов «Земли и Свободы» и манифеста от 23 сентября, не претендуя на занятие каких-либо правительственный постов, поскольку убеждены «в провале правительственные институтов в жизни народов». Гонсалес и его товарищи призывали рабочих и крестьян бросить работу, восстать и присоединиться к их рядам, в которых нет вождей, но все равны. Воззвание заканчивалось лозунгами: «Вперед, товарищи! Либеральные силы передадут в ваше распоряжение асиенды, на которых вы трудитесь, дома, которые вы арендуете, шахты, на которых вы работаете, одним словом, – всё. Довольно частной собственности! Долой капиталистическую систему! Смерть богачам! Смерть карлику Мадеро! Да здравствует Мексиканская либеральная партия! Да здравствуют Земля и Свобода!»<sup>49</sup>.

PLM с восторгом приветствовала начало нового этапа партизанского движения в штате, возлагая на него надежды на общий поворот в революционной борьбе. «Наконец наши отдохнули, – комментировала вести из Коауилы газета «Regeneracion». – С распространением движения повсюду они могут теперь сражаться с большим преимуществом, ведь они не одни, кто должны сопротивляться неистовым атакам приспешников Мадеро, и сегодня в Мичоакане, Гуанахуато, Колиме, Дуранго, Соноре, Чиуауа, Коауиле, Сакатекасе, во всех местах, наши восстанавливают свои позиции (...) Лучшие дни ожидают наше дело! Настойчивость, товарищи!»<sup>50</sup>.

Несколько последующих номеров газеты были заполнены сообщениями о восстаниях и бунтах по всей стране, хотя редакция жаловалась на плохую связь с Мексикой

<sup>49</sup> ¡A las Armas! // Regeneración. 17 de febrero de 1912. No. 77. P. 3.

<sup>50</sup> La Bandera Roja // Regeneración. 17 de febrero de 1912. No. 77. P. 3.

9 февраля 1912 года, расположившись в лагере на мексиканской территории близ Лас-Вакас (ныне Сьюдад-Акунья) на Рио-Гранде, повстанцы выпустили следующую декларацию:

### «К Народу Коауилы

---

**ПРИМИТИВО ГУТЬЕРРЕС, от имени Мексиканской либеральной партии и в качестве представителя либеральных революционных сил в штате Коауила, доводит до сведения:**

1. Правительственная власть предателя Франсиско Игнасио Мадеро, суды и законодательные палаты не признаются.
2. Конституция и все законы, изданные до настоящего момента, отменяются.
3. Право частной собственности, основа капитализма и любой тирании, аннулируется.
4. Крупные поместья Коауилы, такие как Сан-Карлос, Маравильяс, Ла-Бабиа, Орнос и так далее, и тому подобные, будут обрабатываться сообща при социализации земли и орудий труда для совместного производства и потребления.
5. Фабрики, мастерские, мельницы и фабричные здания переходят в обладание трудящихся, равно как и шахты, и все отрасли промышленности.
6. Железные дороги, трамваи, повозки, автомобили и другие транспортные средства объявляются собственностью всего сообщества.
7. Отменяется право взимать ренту в селениях и городах за аренду городской недвижимости. Она остается в распоряжении тех, кто ее занимает.

8. Храмы любых культов остаются закрытыми, пока сообщество не примет решения в отношении того, как их использовать.

9. Знаменем революции является красное знамя, на котором белыми буквами написаны слова, заключающие в себе идеалы мексиканского пролетариата: Земля и Свобода.

10. В Коауиле провозглашается коммунизм, и мы поддерживаем во всех его частях Манифест, выпущенный Организационной хунтой Мексиканской либеральной партией в Лос-Анджелесе, Кал[ифорния], Соединенные Штаты Америки, 23 сентября 1911 год.

### ЗЕМЛЯ И СВОБОДА

Оперативный лагерь в Лас-Вакасе, Коауила, 9 февраля 1912 год.

### ПРИМИТИВО ГУТЬЕРРЕС

Заместители: Маркос Вела, Лус Мендоса, Эулохио М. Гарсиа, Инес Оливарес»<sup>48</sup>.

Одновременно отряд Гутьерреса призывал население Коауилы к оружию. Он объявил, что «правительство Мадеро проявило себя как препятствие для счастья людей и народов», такое же как правительства «тираническое Порфирио Диаса и временное клерикала Франсиско Л. Де ла Барры». Причиной этого, по мнению повстанцев, было то, что любые правители есть «лишь инструменты капиталистов», призванные «удерживать массы трудящихся в нищете, темноте и рабстве». Партизаны Коауилы отмежевались от других оппозиционных течений (сторонников Б.

<sup>48</sup> Al Pueblo de Coahuila // Regeneración. 17 de febrero de 1912. No. 77. P. 1.

# Al Pueblo de Coahuila

PRIMITIVO GUTIERREZ, en nombre del Partido Liberal Mexicano y en representación de las fuerzas revolucionarias liberales en el Estado de Coahuila, hace saber:

- 1.—Se desconocen la autoridad gubernamental del traidor Francisco I. Madero, los tribunales de justicia y las cámaras legislativas.
- 2.—Se derogan la Constitución y todas las leyes que han regido hasta la fecha.
- 3.—Se nulifica el derecho de propiedad privada, base del capitalismo y de toda tiranía.
- 4.—Las grandes haciendas de Coahuila, como San Carlos, Maravillas, la Babia, Hornos, etc., etc., pasan a ser trabajadas en común, socializándose las tierras y los instrumentos de trabajo para la producción y el consumo en común.
- 5.—Las fábricas, talleres, molinos y casas manufactureras quedan en posesión de los trabajadores, así como las minas y toda rama de la industria.
- 6.—Los ferrocarriles, tranvías, carrozados, automóviles y otros medios de transporte, son declarados propiedad de toda la comunidad.
- 7.—Quedan abolidos los derechos a cobrar rentas en pueblos y ciudades por el alquiler de fincas urbanas. Estas quedarán en poder de sus ocupantes.
- 8.—Los templos de cualquier culto quedan cerrados hasta que la comunidad decida acerca del uso que deba dárseles.
- 9.—La Bandera de la Revolución es la Roja, que con letras blancas tiene inscriptas las palabras que encierran los ideales del proletariado mexicano: *Tierra y Libertad*.
- 10.—Se proclama el Comunismo en Coahuila y hacemos nuestro en todas sus partes el Manifiesto expedido por la Junta Organizadora del Partido Liberal Mexicano en Los Angeles, Cal., Estados Unidos de América, el 23 de Septiembre de 1911.

### TIERRA Y LIBERTAD

Campo de Operaciones en Las Vacas, Coahuila, 6 de Febrero de 1912.

PRIMITIVO GUTIERREZ.

Substitutos: Marcos Vela, Luz Mendoza, Eulogio M. García, Inés Olivares.

30